

# Entrevista

por Conchi Jiménez y Raúl Cremades



“Siempre he tenido una clara vocación de cooperación y colaboración”

## Margarita Taladriz

Nueva presidenta de FESABID

*Desde el pasado mes de diciembre Margarita Taladriz es, entre otros muchos cargos relacionados con el mundo bibliotecario, la nueva presidenta de Fesabid. Con las miras puestas en las XII Jornadas Españolas de Documentación, Fesabid 2011 –que se celebran en Málaga en el mes de mayo, y que acogerán, de forma simultánea, la Eblida-Naple Conference 2011 y las XVI Jornadas Bibliotecarias de Andalucía– Margarita responde a las cuestiones planteadas por Mi Biblioteca. Nos habla tanto de aspectos personales como de las perspectivas profesionales al frente de la Federación.*

### ¿Cómo fueron sus inicios en el mundo de las bibliotecas?

Después de terminar la licenciatura en Historia del Arte en la Universidad Complutense, viví dos años en la Universidad de Chicago y allí colaboré como becaria en la Regenstein Library. Volví a España y mientras mis hijos crecían asistí a los cursos de Documentalista que impartía la Biblioteca Nacional. Nada más terminarlos, se convocaron las primeras plazas de funcionarios de la Biblioteca Complutense e ingresé en la Biblioteca de la Facultad de Matemáticas. Una etapa que recuerdo con especial cariño, porque fue mi primera experiencia en mi vida profesional, que se ha prolongado a lo largo de estos últimos 33 años. Decidí dedicarme a las bibliotecas porque cuando volví de EE.UU. todos mis amigos de carrera, lejos de estar dedicados a los museos, donde era muy difícil ingresar, se habían convertido en bibliotecarios y me animaron a seguirles.

### ¿Por qué cree que ha sido elegida presidenta de Fesabid?

No lo podría decir. Habría que preguntárselo a los que me dieron su confianza. Yo siempre he pertenecido a Sedic y ellos me lo propusieron. Quizá porque siempre he tenido una clara vocación de cooperación y colaboración, y tenía experiencia asociativa a través de Rebiun, Red en la que he trabajado activamente desde su creación tratando de posicionar a las bibliotecas universitarias en el lugar que les debe corresponder dentro de sus instituciones y también en Madroño (Consortio de las Universidades Públicas de la Comunidad de Madrid y de la Uned para las Bibliotecas), pero Fesabid tiene unos objetivos y líneas diferentes de Rebiun y de Madroño, de forma que estamos trabajando toda la Junta Directiva recién elegida para articular unas líneas de acción que nos permitan trazar el camino adecuado.

### ¿Qué retos suponen para usted asumir esta presidencia?

- El primero, llegar a conocer bien las necesidades y aspiraciones de las diferentes asociaciones integradas en la Federación para poder articular los recursos y condiciones que nos permitan darles una respuesta adecuada y aportar valor a su gestión cotidiana.
- Mantener y mejorar, si fuera necesario, las relaciones de Fesabid con diferentes organismos y foros nacionales de interés para el ámbito asociativo. Hacer a Fesabid presente y activa en estos foros, como representación de las diferentes asociaciones miembros.
- Intentar posicionar y hacer presente a Fesabid en el ámbito internacional: Ifla, Eblida, etc.

- Trabajar por la profesionalización de las personas que desarrollan su tarea cotidiana en el ámbito de la gestión de la información y el conocimiento, y por el reconocimiento de la profesión en un momento en que todos los bordes se desdibujan y entremezclan, algo que yo, personalmente, considero muy positivo para la profesión: la transversalidad de tareas y competencias, la multidisciplinariedad, el no encasillamiento en perfiles prefijados, estar abiertos y dispuestos a hacer frente a las nuevas demandas de una profesión, que está demostrando que ha sido capaz de dar pasos al frente importantes, ante los retos que se les planteaban.



### ¿Cómo está compaginando sus tareas profesionales y familiares con esta nueva responsabilidad?

La conciliación familiar y laboral no es, en este momento de mi vida, un problema para mí. Dada la edad que tengo, mis hijos son ya adultos con sus propias familias y puedo organizar bien el tiempo. Además me acerco a la edad de jubilación y podré dedicar una parte importante de mi tiempo y mis energías a Fesabid.

### ¿Qué cambios pretende introducir en Fesabid a corto o medio plazo?

Fesabid dispone de un Plan Estratégico que abarca el periodo 2009-2011, de forma que para este año acoplaremos los objetivos a las líneas existentes, que son claras y detalladas. Una vez finalizadas las Jornadas Fesabid 2011, nos pondremos a la tarea de trabajar con todas las asociaciones en unas nuevas líneas estratégicas, tomando como referencia la estrategia de organizaciones similares, pero teniendo en cuenta nuestras propias y especiales características

**¿Nos podría adelantar algo sobre el desarrollo de las XII Jornadas Españolas de Documentación, Fesabid 2011, que se celebran en Málaga los días 25, 26 y 27 de mayo?**

Estas XII Jornadas Fesabid van a ser muy especiales, ya que van a acoger de forma simultánea las Conferencias anuales de Eblida (European Bureau of Library, Information and Documentation Associations), de Naple (National Authorities on Public Libraries in Europe) y de AAB (Asociación Andaluza de Bibliotecarios), lo que nos va a permitir poder compartir ponencias, debates, experiencias... No ha sido fácil organizar el programa para poder sacar el máximo provecho de esta oportunidad y permitir

el formato ya explicado. Cuando yo he llegado a la presidencia ya estaba toda la organización planificada y definida. Ha sido también muy importante su tarea intentando posicionar a Fesabid en el ámbito internacional, algo que intentaremos mantener y, si fuera posible, ampliar. También hay que mencionar la puesta en marcha del Plan Estratégico 2009-2011, que nos marca las pautas generales de actuación para este periodo. Su experiencia internacional como miembro activo de Eblida e Ifla también nos ayuda en estos primeros momentos de la nueva Junta Directiva de Fesabid. Desde su nueva posición como Directora de la Biblioteca Nacional seguimos colaborando estrechamente, como también lo hacemos con el Ministerio de Cultura y con otras insti-



*Margarita Taladriz con algunos miembros de la Junta Directiva de Fesabid.*

así que los congresistas puedan participar en el mayor número de actividades y establecer contactos con colegas de diferentes países. El Comité Científico ha recibido numerosas propuestas de actividades y ha llevado a cabo un trabajo duro, pero muy profesional, para poder llegar a una selección adecuada y ajustada a los recursos espaciales, Palacio de Congresos de Málaga, y temporales (tres días) en los que se enmarcan las Jornadas. Contaremos con ponencias, comunicaciones, talleres, seminarios, y una vez más con la Feria profesional Documat, en la que estarán presentes los principales proveedores y compañías de nuestro sector.

**¿Qué podría contarnos de los logros conseguidos en Fesabid por su antecesora, Glòria Pérez Salmerón?**

Pues, el primer logro es el de haber hecho todas las gestiones posibles a lo largo de su mandato para que estas XII Jornadas puedan ser una realidad, con

tuciones con las que la colaboración es imprescindible para conseguir sinergias y aunar esfuerzos.

**“Decidí dedicarme a las bibliotecas porque cuando volví de EE.UU. todos mis amigos de carrera, lejos de estar dedicados a los museos, se habían convertido en bibliotecarios y me animaron a seguirles”.**

## TRAYECTORIA PROFESIONAL

Margarita Taladriz Mas es la actual presidenta de Fesabid, desde diciembre de 2010, y directora del Servicio de Biblioteca de la Universidad Carlos III de Madrid, desde 1990. Anteriormente ha sido subdirectora de la Biblioteca de la Universidad Complutense y directora de las Bibliotecas de la Facultades de Medicina y Ciencias Exactas de la misma universidad.

Es miembro fundador y activo del Consorcio de Bibliotecas de la Comunidad de Madrid (Madroño) y de la Red de Bibliotecas Universitarias (Rebiun), donde ha formado parte de la Línea 1 del actual Plan Estratégico, que se ocupa, entre otras cosas de la adaptación del modelo de Biblioteca al EEES (Espacio Europeo de Educación Superior) y del Plan de Alfabetización en el Uso de la Información (Alfin). También ha sido miembro del comité ejecutivo del Consorcio de Bibliotecas Europeas de Economía: Nereus.

Ha venido colaborando activamente en programas de evaluación y calidad de Bibliotecas, primero con el Consejo de Coordinación Universitaria y después con la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad (ANECA), formando parte de las comisiones que elaboran los instrumentos de evaluación y como evaluadora de diferentes servicios de biblioteca y miembro del Comité de Certificación.

También ha volcado su actividad profesional en la cooperación nacional e internacional en el ámbito de la gestión de la información y de las bibliotecas, fundamentalmente universitarias.

### ¿Cómo cree que se puede acercar la labor de una federación tan amplia a los profesionales de a pie para que perciban las ventajas de asociacionismo?

En principio, la Federación tiene que estar atenta a las necesidades y los objetivos de las diferentes asociaciones para poder prestarles el mejor apoyo posible. Pero en el caso de Fesabid el tema no es sencillo, ya que existe una gran diferencia entre unas asociaciones y otras, y no puede haber reglas fijas: unas necesitarán más apoyo tecnológico y organizativo, dado su pequeño tamaño y su escasez de recursos propios, y otras con más recursos, con mayor número de socios y una mayor actividad docente tendrán otras prioridades. El apoyo que seamos capaces de prestarles redundará en beneficio de sus asociados. Yo creo que sería importante intentar concentrar algo más tanta dispersión asociativa, pero sé que no es algo fácil de conseguir, aunque ya se ha iniciado algún movimiento en ese sentido. La Federación tiene grupos de trabajo en temas de normalización,

propiedad intelectual, cooperación al desarrollo y educación, formación e investigación en información y documentación. Unos grupos son más activos que otros y deberíamos intentar igualar por arriba esa actividad, porque los resultados de esos grupos de trabajo tienen que ser referencia para los profesionales y nos permiten además estar atentos a posicionar la opinión de Fesabid en diferentes momentos importantes para la profesión.

### ¿Qué huella le gustaría dejar cuando termine su periodo de presidencia en Fesabid?

No tengo intención “a priori” de dejar ninguna huella. Solo pretendo trabajar de forma profesional con la actual Junta Directiva y con las diferentes asociaciones en el día a día resolviendo los problemas cotidianos pero estando atentos a las tendencias externas, tanto nacionales como internacionales para estar preparados y poder “subir al tren” cuando lo veamos acercarse. ▲